

SEMANARIO DE CARÁCAS.

N.^o XXVI.

Del DOMINGO 28 de Abril de 1811.

A V I S O.

Éstando para concluirse , En este dia , el primer semestre de este Periódico , se avisa á los Señores Subscriptores , y á los demás que quieren continuar en la subscripcion del segundo. Se hará en las mismas casas , y con las mismas circunstancias : manifestando que de la anticipacion y prontitud de las suscripciones debe seguirse el que no tenga alguna interrupción el Semanario.

P O L Í T I C A.

EN vano se cansa el que habla á un Pueblo que comienza á figurar nacion en el mundo político , si usando de un idioma que le es desconocido , no logra fixar su atencion sobre sus verdaderos intereses. Los Pueblos en ese primer estado son lo mismo que los hombres en la infancia : dexan y abandonan las cosas mas importantes , y aun se enfadan de ellas , por distraerse y divertirse en bagatelas y juguetes. Montados en caballitos de palo corren entretenidos y se precipitan , aunque sus padres ó maestros los llamen , amonesten y adviertan los peligros. De poco vale la experiencia agena : todos quieren escarmientar en cabeza propia. Se huye del que dirige ; á veces se le aborrece como importuno ó maligno : la repetición de las caidas es en fin quien enseña á guardar el equilibrio.

No serian prudentes los Venezolanos si se resolviesen á experimentar por sumismos los tropiezos de la confusión , los horrores &

de la discordia que causa la nimia desconfianza en los primeros instantes de una revolucion por justa y necesaria que sea. La suspicaz cavilacion sobre las acciones y palabras, infunde resentimientos, y desune á los individuos; que aislados, ó separados del tronco como los brazos del árbol, faltan los nudos por donde deben recibir y comunicar el jugo vivificante su valor y fuerza. Es un empeño indiscreto usar de arbitrios que ultrajando y confundiendo, lejos de impedir los excesos y abusos que se temen, vienen á ser la ocasion que los presenta, ó la simiente que los produce.

Mientras se dispone la fermentacion, se mantienen los Pueblos en una sosegada anarquia, ó como extaticos hasta que alteradas las pasiones y conocidos los riesgos, se levanta el hervor, ó revienta el volcan cuya lava se esparce para destruir quanto encuentra. En esta fluctuacion de contrarios ó diversos intereses (se dixo en el número 2.^º de este Semanario) si las pretensiones de una faccion no se balancean por un poder colateral, el Pueblo es tiranizado. Si es uno el que prepondera, aspira á la soberania y despotismo. Si es una ó algunas familias, aparecen los abusos de la aristocracia. Si es el Populacho, resultan el desorden, trastorno y confusion de la anarquia.

Doloroso es ver á los hombres quando vagan con la imaginacion en solicitud de su libertad, independencia y seguridad. Perdidos en el espeso bosque del temor y desconfianza, no encuentran el hilo que los debe sacar de tan intrincado laberinto. Juzgan que hallaran la puerta variando muchos caminos y mirando á todas partes. Esto los trastorna y confunde mas; y en este estado una circunstancia imprevista decide de su suerte, y se hallan de repente felices ó infelices.

Es imposible, ó por lo menos una casualidad, acertar desde los principios, porque uno de los efectos de la alterada fermentacion es mezclar y confundir las partes homogeneas y heterogeneas, y no puede conseguirse el sosiego, sin que reunidas las de una naturaleza, y superadas las extrañas, venza la fuerza superior: la felicidad consiste en que prepondere el partido de la razon. Regularmente no la escuchan, ni se someten á ella las pasiones quando estan agitadas; y de aqui resulta que ningun plan de constitucion se forma con imparcialidad en medio de las convulsiones politicas; su perfeccion es obra de muchos años, y á veces de muchos siglos.

Es una indiscreta temeridad juzgar y caracterizar á un Pueblo que comienza, y una suma injusticia condenarle como incapaz por los excesos que comete, ó por los yerros en que incurre. Véanse las historias de todas las naciones, y se encontrarán á cada paso miles de errores los mas crasos en el curso de su establecimiento y civilización. Parecen ahora absurdas, é increíbles sus operaciones, ó porque ignoramos las circunstancias en que se hallaron, ó porque no las consideramos, ó porque formamos nuestra injusta crítica sobre principios que entonces no se conocían, ó no podían gobernar. Muy facil es censurar, reflexionando en un siglo lo que se ejecutó precipitadamente en otro anterior, y lo es tambien dictar reglas acertadas despues que se conocen los yerros.

El que imparcialmente considere la situación en que se hallaba Caracas, su estado de civilización, la separación de sus individuos de los negocios públicos, su ninguna influencia en ellos, y su ignorancia sobre este nombre *Patria*; confesará la grandeza de sus acciones desde el 19 de Abril de 1810: la atención que el mundo debe tributar á su mérito: y comparadas sus actuales ideas con las de ahora un año, conocerá las ventajas que ha adquirido, los pasos agigantados con que marcha, y las muy fundadas esperanzas de presentarse entre las naciones con la mayor dignidad. No hay quien pueda disputarle la gloria de haber dado el primer golpe á los Tiranos: y á su ejemplo esparciéndose la luz, van los reynos y provincias de la América sacudiendo el yugo, y recuperando su libertad.

¡ Ah, que todo el punto consiste en conservar ese honor, refrendando las pasiones que pueden turbarle! Curaqueños, mi amor á la Patria me hace recomendaros, quanto ya os he dicho. Si habeis conocido mi intencion, mi voz os habrá agradoado, y bien puedo aseguráros que la esperanza de vuestra reciproca confianza, union y afecto me sirve actualmente de consuelo, y que me será de completa satisfaccion en mi vejez veros enlazados por ese amor á la Patria, libres y absolutamente independientes. ¡ Quiera Dios que en mi muerte oiga los dulces himnos de una libertad fundada en la acción y obediencia de la ley: y las armoniosas cauciones de una independencia sostenida por una constitución formada sin parcialidades, sin ambición, sin egoísmo !

ESTADÍSTICA.

Ganado lanar y cabrío.

A los usos y necesidades del hombre no son de menor utilidad estas especies que las que quedan anteriormente referidas ; y al paso que ambas contribuyen con su carne y demás partes de su cuerpo para alimento y explendidez de la mesa , aquella proporciona lo indispensable para un número extraordinario de telas de absoluta necesidad , y para las delicias de la cama , quando esta dá quanto es preciso para lo principal del calzado , y otros objetos de igual naturaleza.

¡ Quanto deben los hombres afanarse en la multiplicacion de unas especies que les son tan útiles ! ; Quanta atencion les han merecido desde la época remota de la creacion ! ; Quan felices han sido los pueblos que la tuvieron por su primera ocupacion ! Los vicios parece que huian avergonzados de la candidez del cordero , y en medio de los campos en donde no se oia sino su balido , ó de las poblaciones que habitaban sus pastores , era en donde perpetuamente residian la inocencia , la abundancia , la paz , y la tranquilidad.

Todos los tiempos , todos los pueblos , todas las naciones aun aquellas que se llaman civilizadas porque se han familiarizado con el doblez , con la intriga , con la mentira , con el orgullo , con todos los vicios , con la mas desenfrenada é insolente corrupcion ; aquellas en que el hombre se desprecia , se insulta , y se aborrece : en que el mérito y la virtud son entes odiosos y abandonados : y en que el favor , la venalidad , el egoismo , y la parcialidad son los moviles del Gobierno y de los Gobernados ; en aquellas se cuida , se atiende , se establecen leyes protectoras de la conservacion y multiplicacion de estas especies.

La provincia de Caracas por fortuna , parece destinada por la naturaleza para este objeto solo. Casi no hay campo en su dilatada extencion que no presente lugares proporcionados y cómodos para ello. Un clima prodigiosamente benigno , en donde no se experimentan jamas , ni los abrazaderos estios , ni los elados inviernos de la Europa : tan perjudiciales a la cría , y tan penosos para los criadores : en donde un mantenimiento abundante y fresco hace mas segura la vida del cordero , y la ganancia de su dueño : y en donde

pueden existir en determinados territorios sin necesidad de buscar en ciertas estaciones distantes dehesas ; este afortunado país debia ser el centro de estas apreciables especies.

Sin embargo , su-cria no está tan abandonada como algunos juzgan, principalmente en los territorios del Tocuyo, Barquisimeto, y Carora. Treinta y tres mil quattrocientos quarenta y nueve cordobanes y ciento treinta y ocho garcelas , exportados por la Guayra y Puerto-cabello en 1809 , y el número crecido de este articulo que se consume en todo el distrito de la Provincia, confirman esta verdad ; aunque para esta extraccion, hayan concurrido con alguna parte los pueblos del distrito de Coro.

Sin embargo, es necesario confesar que aun está muy descuidado un objeto tan interesante. Si volvemos la vista à los demas pueblos de la Provincia, no encontramos numerosas manadas que indiquen un cuidado particular para con ellas ; y cuando debian poblar valles , y montes propios para su residencia, vemos apénas una ú otra pequeña porcion mas bien destinada al luxo y curiosidad, que à la utilidad pública.

Es verdad igualmente que ambas especies aun no proporcionan todas las ventajas que en otros países : que dá la primera en España, y la segunda en Francia ó Inglaterra ; pero si reflexionamos detenidamente, hallaremos la culpa en nosotros mismos. La lana de nuestros carneros es tan ordinaria, que casi no puede emplearse sino en los texidos mas groseros. ¿ Y no podria perfeccionarse ? ¿ El cuidado de los amos , su continua observacion sobre los pastos , el renovar las castas con padres extrangeros , no la mejorarian ? Es un hecho que así sucederia , y que está comprobado en los mismos campos de Extremadura. Por la propia razon, si nuestros cordobanes aun no tienen aquella perfeccion , que los franceses ó ingleses, debemos atribuirnos su poco mérito à nuestra ignorancia en el curtido. (*)

(*) La sarna del ganado lanar es uno de los males epidémicos que mas lo destruyen, y deben merecer nuestra particular atencion. Muchos pretenden , y no van fuera de razon, que la causa de una enfermedad que tanto perjudica á la especie y á la piel y lana del animal, consiste en unos insectos que nacen de la putrefaccion del estiercol que regularmente hay en los parajes en donde se cri-

Zarzaparilla, guayacan, y demás maderas.

No es decible el número de materias de esta clase que existen en la Provincia, ó ignoradas, ó poco conocidas. En el número 6.^o de este periódido se hizo presente la exportacion en 1809 de palo de Mora, Brasilete, Guayacan, Caoba, Gateado, y demás. Ellos se crian, vegetan y viven en nuestras montañas, adonde van á cortarles los que tienen un interes en ello, ó en las orillas de las vertientes, á donde van á hacer acopios los que se dedican á formar su subsistencia de esta ocupacion. Con todo no es bastante el tráfico que se hace: su cantidad es interminable: y la Provincia pierde un ingreso considerable por la falta de muchos que pasándose su vida en la holgazaneria, ó contentándose con las pequeñas utilidades de un corto trabajo, podian y debian dedicarse á conseguir una apreciable comodidad y descanso por este medio.

Gomas y recinas.

Están aun poco conocidos estos artículos, y nada mas sabemos de cierto sino que viven entre nosotros muchos de aquellos que con tanto crédito se extrahen para Europa de los desiertos de la Arabia, ó de las fertiles provincias del Indostan. Sin embargo, será útil manifestar que se acaba por ensayo de mandar á los Estados Unidos una

verga; que estos animalillos chupan y extrahen la sangre de aquel: la infician en diferentes partes: y cubren su cuerpo de una infinidad de llaguitas que lo extenuan y matan. Prescindiendo de la limpieza, que es la primera causa de la salubridad de los ganados, y que mas se opone á sus epidemias; se ha experimentado en Europa en 1809, que de mil cabezas de ganado lanar que procuraron librarse del contagio de la sarna, solo se consiguió con siete, á quienes se había untado por una vez un poco de ungüento de Soldado, quando la enfermedad comenzaba á obrar sus malignos progresos. Será muy util la práctica de este remedio, sin perder de vista la lana, pues acaso podria perjudicarla la aplicación del remedio; aunque aquella, como el valor de este, seria un pequeño sacrificio, menos apreciable que la conservacion del individuo.

Cantidad de Tacamahaca, y que su venta ha producido á su dueño utilidades regulares; á pesar de que este género en las necesidades y usos comunes, no tiene toda la extension que parece envuelve en sí. Se ha vendido á 20 p. f. quintal.

A V I S O S.

D. Gerardo PATRULLO, Presidente del tribunal de policia, ha dirigido al Redactor la siguiente:

„ Muy S. mio: en la gazeta del 16 he visto el descubrimiento „ de extraer aceite de la semilla del algodon, por D. Santiago „ Robbins. Tres años ha que varias experiencias me confirmaron „ en la idea que tuve de un proyecto de esta clase. Mis primeros „ ensayos me dieron muy corta cantidad de aceite, y mis occupa- „ ciones no me permitieron repetir nuevos ensayos; pero no me dexa- „ ron duda que tenia algun aceite: no mucho; pero si muy amarillo. „ Sin embargo, dispuse una prensa de mano capaz de hacer estos „ experimentos. La prensa existe en mi poder; y á qualquiera „ sugeto conocido de la ciudad que quiera repetir los ensayos, las „ franqueare gusto, con la condicion de devolvermela concluidas „ las operaciones, para que el descubrimiento del S. Robbins pueda „ ser útil al publico. Espero que se sirva vmd. hacerlo saber en su „ Semanario. “

Continúa la impugnacion por el Br. QUINTERO.

Abraham engendró á Isaac, dice, ¿ porque no dirá á Ismael, pues que este fue el primogénito? Isaac engendró á Jacob. Esau, y no aquel fue el primero. Jacob engendró á Judas y sus hermanos: y sin embargo, antes que Judas habian nacido tres, lo mismo que antes que Phares y Zarañi.

Podria traer á V. para prueba muchas y graves autoridades de los Santos Padres & Interpretes, quienes jamas pensaron en disminuir (como lo hace el número 14. del Semanario) la admirable longevidad de los Patriarcas. Pero dexando las autoridades para

las escuelas , solo he pensado poner una á otra razon para hacer ver á V. que la proposicion de que hablo es enteramente absurda. Si lo he conseguido ó no , lo dexo á su discreta decision ; y si las razones que le hago presentes , no bastaren á aquel efecto , tendrá V. la bondad de darnos en el Número 15º algunas de las pruebas de que se halla V. convencido ; y entonces tendré un hecho que oponer á los criticos mal intencionados , que dicen que V. quiere que le crean baxo su palabra.

Esto es quanto sobre este asunto tenia que decir á V. Lo expuesto creo , que lejos de ser contra V. , es á su favor ; pues , creyendo firmemente que el papel de que hablo , está muy ageno de las superiores luces que en los anteriores ha demostrado , no he podido menos que avisarlo á V. para que pueda recobrar el ventajoso concepto , que de sus escritos habian muchos formado. La moderacion que he guardado en esta carta , y la firnia con que la sello , harán ver á V. que no soy del caracter de aquellos Zoylos mordaces , de quienes habla V. en el Semanario del 13 de Enero. Esto me hace esperar , que no incurriré en la pena del desprecio que aquellos merecieron ; pues aunque mi insuficiencia para entrar en quiesion con V. me haga acreedora á él , con todo ella se hace discutible , y aun me atrevo á decir , merece la benigna indulgencia , que no està animada de otro deseo , que del de aprender . Queda de V. con la mayor consideracion y afecto S. S. S. B. S. M.

JOSÉ TOMÁS QUINTERO.

Caracas Febrero 6.

P. D. Estoy seguro de que aun quando la parte que á V. toca en el Semanario proximo , no contuviese otra cosa que los fundamentos de la opinion referida , yo , y algunos otros Subscriptores que dudan de su verdad , quedariamos enteramente satisfechos.

J. D. DIAZ.

FIN DEL PRIMER SEMESTRE.